

Miércoles 8 de Enero de 1919

Teatro Lírico.—Temporada de cine

Mañana jueves, día de moda, ESTRENO de la extraordinaria y colosal película en seis partes, titulada

EL CALIZ DEL VALOR

EN LA UNIVERSIDAD

Solemne apertura del curso académico

Discurso inaugural de D. José Deleito

Hace unos días decíamos que la sesión inaugural del presente año académico sería algo más que una fiesta protocolaria, llena de hinchazón oficial y oropeles brillantes, y la realidad de ayer ha venido a darnos la razón, gracias al discurso de don José Deleito y a una bella nota de entusiasmo, dada por la juventud escolar.

Dr. José Deleito leyó una Memoria llena de erudición, orientada sanamente y demostradora en una porción de detalles de que el docto catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras es un hombre ampliamente leído y extremadamente sensible de las realidades españolas, un hombre sabio y bueno, de los que tanta falta hacen en España en nuestras universidades, un hombre recto y sincero que no calla tristes verdades, aunque al decir las vista con la más exquisita cortesía. Toda la Memoria que leyó el señor Deleito es meritoria, pedagógica y literariamente considerada; pero lo más bello, lo más digno de ella, es su último capítulo, aquel en que hace un llamamiento a la juventud escolar y le marca el camino de la dignidad, luego de señalarle sus defectos. Esta parte del discurso que más nos reproduce integra, hizo que ayer hubiera espíritu universitario en la Universidad. Palabras como las dichas ayer por el señor Deleito hacen Universidad, vista por nosotros como por el profesor de Princeton, como una comunidad de hombres selectos, no sólo por sus conocimientos, sino por su cultura, por su sentimiento y por su honradez.

La otra nota nueva en esta fiesta anual, fue la espontánea manifestación de desagrado que muchos escolares acogieron al recitar del soberano, las invocaciones a él lanzadas y el himno que lo glorifica. Por aquella manifestación se rehabilita la juventud escolar de alguna de las faltas por ella cometidas. Aquellos fueras lanzados al representante de un régimen caduco y aquella capzosa petición de La Marsellesa, el himno de la Revolución y el de la Gran Guerra—dos movimientos internacionalistas en los que España estuvo ausente—, demuestran que aún hay jóvenes escolares, como los de la noche de St. Daniel, y que ya se ve posible que nuestros estudiantes sean en un futuro próximo una fuerza parificada a la que constituyeron los manifestantes que se reunían a Zola en su campaña purificadora cuando el «affaire» Dreyfus, los de los Clubs revolucionarios de Moscú y Petrogrado, los patrióticos polacos y los que en todos los países, en fin, y en todos los tiempos, hicieron una labor liberal y renovadora tan distinta a la que absorbe las energías de nuestros jóvenes de escapulario al cuello, botón neutralista en la solapa y novia rica en un balcón.

Ya podemos pensar que hay Universidad, aunque actualmente no la representen todos los profesores ni mucho menos todos los alumnos.

Acto solemne.

Fue como el de todos los años, con la viveza que produce el recuerdo de algún viejo profesor muerto o jubilado, y con la novedad de algunos rostros jóvenes y algunas nuevas fiamantes, en los nuevos catedráticos de este año.

La trascendencia del acto que reseñamos, dada a él el discurso inaugural y de él vamos a ocuparnos.

Don José Deleito Píñuela, disertó acerca de «La enseñanza de la Historia en la Universidad española y su reforma posible».

Luego de un breve exordio dedicado a explicar los motivos que le movieron a elegir tal tema, expuso los antecedentes de la cuestión que iba a tratar, quedándose con justa amargura del olvido en que siempre se tuvieron en España a las ciencias históricas y del poco acierto con que se confeccionan los planes para su enseñanza. Con gran claridad y extraordinaria abundancia de datos y de buenas opiniones, demostró que la Historia no se comprendió en España, no se la amó y se descuidó de tal modo su enseñanza, que nunca—hasta hace poco, hubo quienes pudieran darse cuenta de su utilidad y del espíritu moderno, práctico y de investigación que debe rodearla.

Centrándose la forma en que se estudió y se enseñó actualmente las ciencias históricas, que por defectos de un plan de enseñanza arcaico, hacen perder a estudiantes y maestros años y años, en una labor rutinaria y verborrágica que a nada conduce, como no sea a sembrar la confusión en muchos cerebros curiosos del pasado; pero entusiastas escrutadores del porvenir.

Señaló el vacío que se nota en tales enseñanzas, de una educación psicológica que sustituya a la lógica actual, ya que más interesante que los métodos dialécticos, es la observación del espíritu individual y colectivo para descubrir móviles, relaciones y consecuencias casi siempre oscuros.

Abogó por la intensificación de las prácticas, para estimular la aplicación a las investigaciones en profesores y alumnos, y en

Yo bien sé que hay una juventud sana, esforzada, animosa, que pone en lo alto el pensamiento y el corazón, que tiene fe en los destinos suyos y de su pueblo. Frecuentemente ve y trata estudiantes de esta noble estirpe.

Pero también hay otra juventud inerte y abúlica, precozmente desencantada de una vida que no ha comenzado a gustar; una juventud que se llama positivista y se burla de las ilusiones románticas de otros tiempos, atenta sólo al éxito fácil, a la ley del menor esfuerzo, a la posición más cómoda; una juventud que vegeta en somnolencia indolente, sin sentir entusiasmos, curiosidades, inquietudes, interés por las cosas grandes y nobles: la verdad, la justicia, el bien, la humanidad. «Lo que más necesitamos, aun los mejores de nuestros buenos estudiantes—ha dicho el más ilustre de los pedagogos españoles contemporáneos (1)—, es mayor intensidad de vida, mayor actividad para todo, en espíritu y cuerpo; trabajar más, sentir más, pensar más, querer más, lavarse más, divertirse más; poner un mayor peso en cada pláfilo de la balanza. Por mucho que pongan, no se les romperá, ciertamente, por el punto de apoyo».

Existen jóvenes (quiero creer que los mejores) para quienes una carrera es solamente vehículo fácil para «llegar pronto». Como sea y llegar, para ellos, significa alcanzar el éxito. Los caminos pueden ser la turbina del poderoso, la boca con la rica hereditaria o el acta de diputado oneroso. Para seguirlos con fruto, hay que ser «dútil, acomodaticio, duro de epidermis; abdicar de las propias convicciones, saber flotar en todas las aguas y dejarse mecer por los vientos que soplen, cualquiera que fuere su dirección».

Pero esta juventud, aunque lo sea por un error de la Naturaleza, es una juventud decrepita de alma, una juventud muerta, que vosotros os debéis apresurar a enterar.

Sería convencionalismo hipócrita o estéril pío patoniano, exigiros gravedad y austeridad, impropias de vuestra edad. Es disculpable en vosotros la ligereza, la irreverencia, hasta esa típica pedantería juvenil, que parece el sarrajón de las aulas; es, no ya disculpable, sino sano y plausible, que sintáis alegría de vivir, la regocijada ebullición del buen humor, la sed de gozar (dentro de límites honrados, pero con la exuberancia propia de vuestra pujante vitalidad) de cuantas cosas gratas ofrece la vida, antes que las amarguras y el peso de los años aparten de vuestros labios la copa del néctar, que sólo en una hora efímera de existencia podréis saborear; antes que añoreis el bien perdido, diciendo con el poeta:

«Juventud, divino tesoro,
ya te vas para no volver».

Así fue la mocedad siempre; así debe seguir siendo.

La juventud universitaria en otros tiempos y países

Pero nuestra juventud universitaria en otros tiempos, armonizó las efusiones, y hasta las locuras, que parecen secuela natural de los verdes años, con el culto a los altos ideales, a las causas desinteresadas, a las empresas nobles y altruistas. Quizá fue reñidora, turbulenta, temeraria; acaso defendió a veces aspiraciones de un radicalismo fuera de sazón, estimulado aún en las neblinas del porvenir, y hasta quimeras reñidas con la realidad porque la juventud representaba el mañana y es lógico que sufra impacientes por apresurar su advenimiento. Lo que no se comprende, porque es un absurdo biológico, es que sienta el quetzismo o la nostalgia del pasado, propios de la senectud.

Con la generosidad y la osadía del hidalgo de la Mancha—nuestro sublime arquetipo de idealismo—la turba estudiantil derramó su sangre por la patria y por la libertad, desafío la cólera de los tiranos, enderezó los entuertos del poder, defendió a los débiles y a los perseguidos, veió por la dignidad del nombre español, por los fueros de la justicia, por la independencia de la cátedra.

Los desarrapados mantos de Salamanca y Alcalá, diestros en burlas y algaradas y terror de goliath y ministros fueron en la crisis nacional de la lucha contra Bonaparte, las abnegadas y patrióticas milicias de Santiago, de Valladolid, de Valencia, etc.

Más adelante, cuando al fragor de los campos de batalla siguió la lucha política y de escuelas filosóficas, la masa escolar se apresuró a reñidas lides por las ideas. En las aulas se elaboró lo esencial de aquel feudo movimiento renovador, que la generación de 1808 supo imprimir en diversas actividades nacionales. Cayó aquella juventud, en defensa de la toga atropelada por los sucesos de Madrid los días de San Daniel y Santa Isabel; hizo acto de presencia en el conflicto de las Carolinas, en los choques con el infiel marroquí y en todo acontecimiento interior o exterior algo trascendente para los destinos o el honor de la patria.

Y más intensa actuación en la vida pública tuvieron las Universidades extranjeras. De ellas salió el movimiento nacionalista y liberal de nuestros días. La unidad de Alemania y de Italia se incubó en gran parte, y tuvo siempre activos propulsores en las aulas universitarias (1). Los Irredentismos polacos.

(1) Sobre el movimiento nacionalista y liberal de la juventud universitaria en ambos países, véanse entre otros libros la obra de Cruchet, «Les universités allemandes au XX siècle» y la «Historia del mundo en la Edad moderna», publicada por la Universidad de Cambridge, versión castellana, tomo XVII, págs. 216, 523 y sig.

«El italiano ha librado tremendas batallas en Varsovia e Inspruck, contra el yugo de Rusia y Austria. La campaña contra el segundo imperio y el asunto Dreyfus en Francia, y las renovaciones de opiniones con

(1) D. Francisco Giner de los Ríos. «Ensayos sobre educación», pág. 181. Ediciones de «La Lectura».

vistas a mejorar los destinos de los respectivos países europeos, desde Portugal a Serbia o Turquía, han tenido también en la juventud universitaria, adalides entusiastas y abnegados, que sufrieron persecuciones y destierros. ¿Y qué decir de los estudiantes rusos que han afrontado con estoicismo generoso los horrores de los cin paces siberianos, en su incesante batalla contra la opresora autocracia del zarismo? (1). Lejos de mi intención está el traer aquí propagandas partidistas, ni hacer panegíricos para movimientos tumultuarios o rebeldes. Pero es fuerza reconocer que los actos citados, aun aquellos cuya finalidad o medios puedan discutirse y hasta, si queréis, reprobarse representaban una afirmación enérgica de sentimiento nacional, amor al progreso, solidaridad humana; en suma, acusaban una levatada orientación ideal.

Necesidad de ideales para la juventud española

Y yo busco ahora en vano una orientación ideal colectiva, cualquiera que ella sea, en la juventud universitaria presente—dejando a salvo cuantas excepciones individuales queráis—. Desde el trémendo desastre de 1898, ante las hondas crisis, los golpes rudos, las amarguras y los peligros con que nuestra vida nacional va desenvolviéndose, la juventud española ha guardado silencio. Y en estos días apocalípticos, cuando la guerra universal llena el mundo con fulgores de sangre; cuando en esta horrible, pero gigantesca epopeya, única en la Historia, ríen dos ideologías, dos concepciones de la civilización, y se labran con el hierro y la metralla los destinos, no sólo de los pueblos beligerantes, sino de la humanidad entera; cuando las «aplicaciones», de que hablo en un primer artículo de la política, alcanzan no únicamente a nuestra economía interior, sino a nuestro porvenir inmediato y aun a nuestra dignidad de nación libre, la juventud sigue guardando silencio, rehuye definir y opinar; parte de ella se tapa los ojos ante esta trepidación terrífica, que debiera repercutir como clarín desesperador o campana funeral en todos los corazones; y aun, para ahuyentar al importuno que hable de «esa lata», mientras están allí reclamando nuestra atención los astros del toro, esa juventud se adorna la solapa de la chaqueta con el famoso letrero, que es todo un símbolo: «No me hable usted de la guerra».

Y yo, recordando al corazón español de otros días, al cual como al estoico latino, empuja el dolor humano, pienso con dolor si llegaremos a tiempos tan tristes, en que el general «no importa», eterno héroe de nuestra raza, sea sustituido por el ranchero «¿Qué se me da a mí!».

¡Oh, no, estudiantes españoles; esa vergüenza hay que evitarla, porque ella sería el «finis Hispaniae!».

Tornad la vista más allá del Pirineo y del Océano; veid que el orbe entero, beligerante o neutral, tiene conciencia de que esta hora trágica es decisiva y única para fijar los destinos humanos, y pone en lo alto el pensamiento y la actividad para vivirla dignamente. Este brutal sacudimiento bélico, en el que tantas cosas nobles hemos visto naufragar, ha producido en cambio, por su fundable reacción, un resurgimiento de las más puras fuentes ideales del espíritu, aun allí donde vacuos observadores las creían enteramente cegadas, por exceso de epicureísmo y bienestar.

La energía, el valor, el renacimiento, el sacrificio voluntario por principios de interés colectivo o expansión nacional, han llegado en ambos grupos de potencias contendientes a límites jamás sospechados, y que parecen inaccesibles a la resistencia humana. La labor de reconstitución y de preparación del futuro, aun en los pueblos apartados del combate, es enorme. Las mujeres y los jóvenes, es decir, los elementos que hasta aquí padecieron tomar menos en serio la vida y vivir más en el convencionalismo o en «dóceles farnientes», se dan cuenta de su misión social; aprenden que la vida es seria, y reclaman un puesto en las filas de los que trabajan por su país. La guerra, entre los infinitos males que desencadenó, ha producido algún bien: ha aventado en todas partes la frivolidad, el asnobismo, la displacencia, el ocio dorado; ha sido alfabonazo enérgico en el festín de los egoístas, de los indiferentes, de los escépticos, de los fríos de corazón.

La juventud española, generosa, aunque soñolienta y desorientada, no puede encarrarse en su torre de marfil; tiene, al compás de las otras juventudes, que acelerar el ritmo de su vida y de su acción, para ponerse en el compás de marcha que el mundo sigue. En ello va el porvenir de la nación nuestra, del cual vosotros, por ley natural, habéis de subsanar torpezas y faltas ajenas, y buscar en el fondo de vuestro espíritu la luz que nosotros no supimos encender para que guiara vuestros pasos. Por eso también os «cazará mayor gloria el conseguir para España el mejoramiento individual y colectivo, la renovación e intensificación de nuestra vida material y espiritual».

Y ello será obra de vuestro desinterés, de vuestra perseverancia, de vuestra fe en el trabajo, de vuestro culto a los ideales.

Oid para conclusión, y gradad en vuestras almas estos nobles consejos, que un maestro, muy querido para mí, y merecedor por tantos títulos de tal nombre, os dedica, en uno de sus más bellos libros, «Para la Juven-

(1) La extensa bibliografía del asunto es recopilada, en gran parte, por la ilustre escritora condesa de Pardo Bazán, en su libro «La Revolución y la novela en Rusia» (Madrid, 1887), que puede completarse con el más reciente de Marc Péticq, «Histoire du mouvement des esprits en Russie de 1899 a 1905» (Leipzig, 1914). Sobre el progreso de las ideas revolucionarias entre los estudiantes, traía especialmente la obra de Engel y Gorokoff, «L'istoria studenteska go divzenija» (1899-1906 Petrogrado).



EL SEÑOR

D. Miguel Badenes Alonso

MAESTRO NACIONAL DE VILLANUEVA DE CASTELLÓN

Falleció en esta ciudad, en el día de ayer HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Sus desconsolados esposa doña Josefa Ortega García, hijo Miguel, madre doña Josefa Alonso, hermanos doña Josefa, doña Amparo y don Julián, hermanitos políticos, sobrinos y demás parientes,

Participan a sus amigos tan irreparable pérdida y les suplican asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, a las 12, desde la casa mortuoria, Embajador Vich, 12, a la plaza de San Agustín.

«¡Oh! Aquellos soldados de los tercios españoles que sabían amar en Nápoles, vencer en Pavía y olvidar en Brujas. ¡Oh! Aquellos tiempos de la grandeza española, cuán diferentes a estos presentes y afrentosos días en que todo insulto se tojera y toda agresión se justifica. Francisco Arderius ha sido dos veces benemérito de la patria, y por ella hizo tanto ahora con su actitud como cuando heroicamente caía destrozado sobre la cubierta del buque, sangrando por las ante heridas de metralla.

Si, señores neutralistas a todo trance y costá: es una insensatez, es un crimen de lesa patria el ahondar las diferencias que hubo entre España y Norteamérica. No hay por qué sacar a cada instante el tema de odio a los Estados Unidos. El pueblo yanqui siente enormes simpatías hacia el pueblo español. Sus comerciantes, sus hombres de negocios quieren establecer sólidas relaciones entre ambos países. En Nueva York, en Washington, en Filadelfia existen varios centros culturales que laboran por España. El castellano se estudia en sus Universidades. Se han creado museos españoles. Abundan entre los catedráticos y literatos los hispanófilos. Una corriente de cordialidad, de afecto, cruza el Atlántico.

Y es en este momento crítico cuando unos cuantos malvados escritores quieren interponer sus odios mezquinos en esta grande y provechosa obra fraterna. Nada de insultos, nada de oponerse a esta corriente patriótica.

Por fortuna para los dos pueblos, el común sentir no es el expresado por los escritores vendidos al oro del Rhin. Ya lo cuenta en su libro «La escuadra española en Santiago de Cuba», Francisco Arderius.

Durante el cautiverio de nuestros marinos recibieron continuas pruebas de consideración. En todos los barcos adonde fueron conducidos, se suprimieron los vitores y agachamientos que pudieran avivar la amargura de la derrota. A los oficiales se les dejó sus espadas y se les rindieron honores por su heroísmo. Los heridos fueron atendidos en su convalecencia con toda clase de cuidados. Los americanos toda la nobleza con que puede adornarse un pueblo generoso.

Arderius, héroe de aquella jornada, lo describe en su citado libro. Hoy es el valiente marino y noble escritor un ardoroso aliado y un ferviente devoto de los americanos.

Ello es la mejor prueba, la más gallarda ejecutoria de nobleza española. Como el personaje del drama de Marquina puede decir el amigo Arderius: «España y yo somos así, señores!», dirigiéndose a la vieja Europa.

Julio MILEGO

UN RASGO

Nobleza española e hidalguía americana

En estos momentos en que una turbamulta de escritores asalariados, reclutados en los bajos fondos de la Literatura y en esas zonas inequívocas de la sociedad que bordean el Código penal, se dedican a injuriar y a calumniar a los Estados Unidos, es digno de hacerse notar el rasgo del bravo é injuste marino Arderius.

No quiero rendirle el homenaje de mi admiración, sumar públicamente mi felicitación a las muchas recibidas.

Francisco Arderius, que a menudo honra la Prensa española con bellos trabajos, inválido de la guerra hispano-yanqui, muy ludo glorioso del combate naval de Santiago de Cuba, saliendo ahora en defensa del pueblo americano, es algo insolito, grande, noble é incomprensible para nuestros germafófilos y neutralistas de ocasión.

«Pancho» Arderius—como familiarmente se le llama por todo Madrid que le quiere—con su cruz laureada de San Fernando bordada en el pecho, su apostura gallarda y gentil, que no ha podido averiguar el tiempo ni las heridas de la metralla, es la viva encarnación de aquellos soldados españoles que se batían en Osende a las órdenes del duque de Alba, ó de otros capitanes que muy galantes y corteses pasearon triunfalmente nuestras banderas por todo el mundo, orgullosos de ir mandados por Farnesio ó por don Juan de Austria ó por el condestable de Borbón.

(1) D. Rafael Altamira: «Para la juventud. Conferencias y pensamientos», páginas 34 siguientes.

«¡Oh! Aquellos tiempos de la grandeza española, cuán diferentes a estos presentes y afrentosos días en que todo insulto se tojera y toda agresión se justifica. Francisco Arderius ha sido dos veces benemérito de la patria, y por ella hizo tanto ahora con su actitud como cuando heroicamente caía destrozado sobre la cubierta del buque, sangrando por las ante heridas de metralla.

Si, señores neutralistas a todo trance y costá: es una insensatez, es un crimen de lesa patria el ahondar las diferencias que hubo entre España y Norteamérica. No hay por qué sacar a cada instante el tema de odio a los Estados Unidos. El pueblo yanqui siente enormes simpatías hacia el pueblo español. Sus comerciantes, sus hombres de negocios quieren establecer sólidas relaciones entre ambos países. En Nueva York, en Washington, en Filadelfia existen varios centros culturales que laboran por España. El castellano se estudia en sus Universidades. Se han creado museos españoles. Abundan entre los catedráticos y literatos los hispanófilos. Una corriente de cordialidad, de afecto, cruza el Atlántico.

Y es en este momento crítico cuando unos cuantos malvados escritores quieren interponer sus odios mezquinos en esta grande y provechosa obra fraterna. Nada de insultos, nada de oponerse a esta corriente patriótica.

Por fortuna para los dos pueblos, el común sentir no es el expresado por los escritores vendidos al oro del Rhin. Ya lo cuenta en su libro «La escuadra española en Santiago de Cuba», Francisco Arderius.

Durante el cautiverio de nuestros marinos recibieron continuas pruebas de consideración. En todos los barcos adonde fueron conducidos, se suprimieron los vitores y agachamientos que pudieran avivar la amargura de la derrota. A los oficiales se les dejó sus espadas y se les rindieron honores por su heroísmo. Los heridos fueron atendidos en su convalecencia con toda clase de cuidados. Los americanos toda la nobleza con que puede adornarse un pueblo generoso.

Arderius, héroe de aquella jornada, lo describe en su citado libro. Hoy es el valiente marino y noble escritor un ardoroso aliado y un ferviente devoto de los americanos.

Ello es la mejor prueba, la más gallarda ejecutoria de nobleza española. Como el personaje del drama de Marquina puede decir el amigo Arderius: «España y yo somos así, señores!», dirigiéndose a la vieja Europa.

Julio MILEGO

NUEVAS CURAS DE OJOS

Doña Vicenta Molina, calle Sagunto, 69, curó de su enfermedad de la vista con los remedios del oculista americano doctor Sajoit, calle Paz, número, 20, 2.º, de diez a una.

MALES SECRETOS

Purgaciones, se cortan en dos días con las «cápsulas Koch», 3 pesetas. Llagas, bubones, «Pomada Koch», 3 pesetas. Para limpiar la sangre de humores, «Depurativo Koch». Cura rápida, secreta y sin peligro. Venta en Valencia: Botica San Antonio, Mercado, 71; Gamir, San Fernando, 34, y otras. Prospectos gratis. Clínica San Vicente, 102, 1.º

Dr. Arturo Ferrís

Medicina y Cirugía general
Horas de consulta: De 12 a 1.—Especial para enfermedades del pecho, de 4 a 5.
:: Martínez Cubells, 5, principal ::

ELIXIR GOMENOL CLIMENT

TOS — CATARROS — RESFRIADOS

Sabañónfugo

RAPIDA FUGA DE LOS Sabañones
— De venta. En farmacias y droguerías —

TEATRO PRINCIPAL

A las 6 tarde, GRAN MATINÉ ARTISTICO MUSICAL. FESTIVAL GRANADOS 80 profesores pertenecientes a la Orquesta Sinfónica y Masa Coral, bajo la dirección del maestro Eduardo Granados

Compañía Xirgu

A las 9'45 noche, 17 de abono. A PETICIÓN DEL PÚBLICO Última y definitiva representación de La dama de las Camelias

ESLAVA.-Compañía de comedia

Hoy, a las 5'45 y 9'45 noche. IMPORTANTÍSIMO ESTRENO Mister Beverley Con asistencia de su adaptador D. ENRIQUE THULLER. Estreno de un magnífico decorado corpóreo. Espléndido mobiliario.

TEATRO DE APOLO

Hoy miércoles, DEBUT DE LA COMPAÑIA DE Enrique Borrás EL CARDENAL

Ovejero en Valencia

Nueva conferencia

En atención a que en la conferencia dada en el Ateneo Mercantil por el ilustre catedrático de la Universidad Central, don Andrés Ovejero, no pudo oírse numeroso público por falta de capacidad de local, la Agrupación Socialista ha organizado para esta noche a las nueve y media, en el teatro de la Princesa, la repetición de la misma conferencia, desarrollando igual tema: España y la Sociedad de las Naciones ante el socialismo.

La seguridad en Valencia

Las entidades económicas piden el aumento de policía

Coincidiendo con lo que dijo EL PUEBLO recientemente, fué expedida al ministro de la Gobernación la siguiente solicitud: «Atraviesa esta ciudad desde hace ya algún tiempo circunstancias tan desagradables y perjudiciales en cuanto a la seguridad de la propiedad se refiere, que las entidades que suscriben en nombre de los Intereses diversos que representan, no pueden ya menos que elevar a V. E. la presente energía queja y protesta, para, a la vez que manifestar el estado de fundada alarma de las clases todas sociales de Valencia, rogar se adopten rápidamente las medidas conducentes para que no subsista un día más situación ya intolerable. Porque no es ya que los robos y hurtos en las habitaciones y en las calles almacenes y aun templos, y donde quiera que se hallen las cosas y las personas, se suceden con frecuencia y número que rayan en el escándalo, sino, lo que es más sensible, que no son habidos jamás los autores, cómplices ni encubridores de dichos hechos delictivos, ni se tiene noticia tan sólo de que los agentes encargados por sus funciones de la averiguación y práctica de pesquisas para capturar a los malhechores, realicen las oportunas para que no queden impunes tales desmanes. Y claro es, que sobre el daño a la tranquilidad social y a la propiedad, insegura, que con esto se refiere, se produce un menoscabo y aun desconfianza y recelo de los encargados de velar por el orden social y garantizarlo, que es de todo punto necesario que desaparezca cuanto antes, por lo que deprime el respeto a autoridades, agentes y poderes.

Y como Valencia por el número de sus habitantes, desarrollo amplio urbano tanto en sus largas vías modernas de ensanche como en las cortas y quebradas de su antiguo casco y poblados marítimos, requiere doble o triple número de agentes de los Cuerpos de Seguridad y Vigilancia que hoy tiene, para estar en las debidas proporciones con relación a las de Madrid, Barcelona y Bilbao, entre otras, y precisa que el personal que a esta capital se destina reúna las cualidades necesarias para el buen desempeño de su misión, las entidades que suscriben suplican y esperan, que con el apremio que la desagradable y excepcional situación de Valencia exige, se aumente la dotación en la medida necesaria, de los agentes referidos, se envíen a esta capital los de mejores condiciones y se adopten cuantas disposiciones se requieran para reintegrarnos a la normalidad, sin la cual es imposible la vida social.

Por el Ateneo Mercantil, el presidente, Ricardo Serrano. Por la Junta de Obras de Puerto, el presidente, Lorenzo Dionís. Por el Fomento Industrial y Comercial del Reino de Valencia, el presidente, Ricardo Trénot. Por la Cámara de la Propiedad Urbana, el presidente, Eduardo Berenguer. Por la Unión Gremial, el presidente, José Grolló. Por la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Valencia, el presidente, Vicente Maiques.

La Autonomía

En el salón de sesiones de la Diputación, dió ayer la anunciada conferencia con el tema «La Autonomía municipal» el conocido abogado y publicista don Salvador Ferrández Luna.

Perteneciente a la Juventud Valencianista expuso el conferenciante su criterio con referencia a la Autonomía municipal, señalando las diversas cuestiones que se desprenden de ella y su solución más acertada según el programa de los valencianistas.

La conferencia que fué leída, y estaba escrita en valenciano es muy aplaudida por el numeroso público que llenaba el salón.

A LOS ALBAÑILES Y PEONES

No aceptéis trabajo en las obras de asfalteros, hasta que no se reconozcan vuestros derechos en bien de vosotros y de todos en general.

Para mayor conocimiento, fijaos en este detalle los obreros modernos que no estáis enterados de otro conflicto que surgió por incumplimiento de bases.

La compañía Transmediterránea y el ingeniero director de las obras don Justo González, acompañado de cierto testarudo, no quisieron aceptar los buenos oficios de la Junta Local de Reformas Sociales.

Fuimos requeridos por la sociedad de Constructores y después de los buenos razonamientos de ambas partes, acordamos que los constructores tuviesen una conferencia con el ingeniero, de la que salieron fracasados.

Para mayor sarcasmo, dan a la publicidad, sin firma alguna, en «El Mercantil Valenciano», número 18.066, que ciertos obreros perturban la buena marcha entre el capital y el trabajo.

Por lo que hacemos constar nuestra más viril protesta contra los falsificadores de la verdad.—La comisión.

Teatro Principal Festival Granados

El maestro Eduardo Granados, cuyo concierto de esta tarde en el Principal es esperado con verdadera expectación.



El maestro Eduardo Granados, cuyo concierto de esta tarde en el Principal es esperado con verdadera expectación.

Como hemos anunciado, esta tarde, a las seis, se celebrará en el teatro Principal el gran concierto organizado con los auspicios del Círculo de Bellas Artes, por el joven y aplaudido compositor Eduardo Granados.

Aparte los elementos que han de tomar parte en la interpretación de las obras, el aficiente de que éstas sean de Granados, padre e hijo, ha despertado inusitada expectación. He aquí el programa:

Primera parte.—«Danza en tauris» (primera audición), Eduardo Granados; «Glosa sinfónica sobre un tema de Enrique Granados», «Follets», preludio del tercer acto (primera audición), Enrique Granados; «Cu-cu», nocturno (primera audición), y «Pastoral», danza (primera audición), Eduardo Granados.

Segunda parte.—«Liliana» (primera audición), a) Preludio y safonación al sol, b) Liliana y los gnomos, c) Canto de las ranas. d) Coro de niños y farandola. (Orquesta sola), «Maria del Carmen», preludio (orquesta y coro interior), Enrique Granados.

Tercera parte.—«Danza oriental», «Danza gitana» (primera audición), «Goyescas» b) El fandango de Candil (primera audición), b) Inermozzo, Enrique Granados.

ECOS

Lo que dice el Alcalde Ayer mañana, al visitar al Alcalde señor Cuber, dió lo siguiente a los periodistas: «He recibido la visita de los señores presidentes de la Audiencia provincial y de la Junta de Obras de Puerto.

También me ha visitado don Eduardo Bosca. El alcalde de Onteniente, acompañado de una comisión de aquel Ayuntamiento, me ha rogado la concesión de árboles para dicha población.

Con objeto de cortar los abusos en lo relativo al cobro de volantes, he convocado a los sobrestantes para que me presenten lista de los hombres que tienen trabajando en las brigadas.

Les haré saber también que obrando de acuerdo con el contador, no se hará efectiva ninguna nómina de trabajo que no vaya acompañada de los volantes correspondientes, dados por la Alcaldía, pues los abusos hacían de efectuarse el pago, atendiendo sólo a una simple relación.

En la apertura de curso me ha representado el teniente de alcalde señor Bort, pues el exceso de trabajo no me ha permitido asistir al acto.

Los patronos carreteros del Grao y la Cámara de Comercio A mediados del mes de Diciembre último se dirigió a la Cámara de Comercio la Sociedad de Patronos Carreteros del Grao participando que a contar de 1.º de Enero se aumentarían las tarifas en vigor en un 40 por 100, fijando un plazo de ocho días a dicha entidad para el estudio y aprobación de dichas tarifas de acarreo.

Reunidos por convocatoria de la Cámara y a iniciativa de los almacenistas de vinos, múltiples gremios y nombrada una ponencia de representantes de entidades y clases interesadas en este asunto, se celebraron algunas reuniones a las que fueron invitados y concurrieron los patronos carreteros, los que ante las razonadas consideraciones que se les expusieron respecto al excesivo aumento que solicitaban, ofrecieron traer a la Cámara resuelto el aumento que debían conceder a sus obreros y dar cuenta a la ponencia del resultado de dicha gestión y si era necesario verificar nuevas reuniones a las que asistiría también el elemento obrero.

En esta situación el asunto, los patronos carreteros han oficiado a la Cámara que en junta general del día 2 del corriente se había acordado dejar el aumento en un 35 por 100 en los

acarreos de la localidad, exceptuando el vino y frutas y hortalizas en cajas que será el 25 por 100, y la mencionada ponencia de representaciones comerciales, estimando que dicha respuesta ni responde a lo ofrecido ni guarda las atenciones debidas, acordó ayer inhibirse en este asunto, dando éste por terminado y procediendo a defender las clases comerciales sus intereses como estimesen del caso.

Por su parte la Cámara, en su sesión de hoy, se ocupará de esta interesante cuestión y expresará su desaprobación a los recargos proyectados, prohibiendo se consigne al pie de las tarifas que, como se ha indicado en otras ocasiones, éstas tienen la sanción del mencionado organismo.

La jornada mercantil Ayer se reunió el comité en pleno Pro-jornada mercantil y por unanimidad acordó que hoy visite una comisión al Alcalde, señor Cuber, para manifestarle lo siguiente: Que en virtud del acuerdo tomado por la Junta de Reformas Sociales, desea dicha comisión que la Alcaldía publique cuanto antes el bando para que se cumpla la jornada y se diga en el mismo el día que debe empezar a regir la oportuna disposición.

Para el señor presidente de la Audiencia Recurrimos en son de queja al digno presidente de la Audiencia señor Escribano, llamándole la atención sobre la frecuencia con que se repiten hechos como el que vamos a denunciar. No ignorará seguramente este señor cómo se desenvuelve la política en los pueblos y los arrabales que el caciquismo comete.

En Salem— como en casi todos los pueblos— los caciques hacen un reparto de consumos arbitrario, cargando al adversario y libran de pagar a los amigos políticos. Por protestar en el Ayuntamiento del injusto reparto, fué procesado por desacato a la autoridad el vecino José Cortell.

Para demostrar la injusticia de este proceso hay que consignar que el juez de Instrucción de Albalade se negó a incoar las diligencias por no hallar culpabilidad, pero los caciques que a todo recurrir se aprovecharon de la ausencia del juez consiguiendo que el suplente encausara a José Cortell.

Y no ha parado ahí la persecución, sino que tantas veces como se señala la vista de la causa, otras tantas se suspende, como ocurrió ayer y esto ocasiona, como es muy natural, molestias y gastos, perpetuando la zozobra que pesa sobre el procesado.

Esperamos que el señor Escribano se percate de lo sucedido y procure remediarlo, especialmente en lo que se refiere a las inexplicables suspensiones del juicio.

Reunión de la Junta Presidida por el Gobernador accidental señor Montilla, se reunió ayer tarde en su despacho la Junta provincial de Substancias, asistiendo el Alcalde señor Cuber y los presidentes de la Audiencia y Cámara de Comercio.

Se examinó una instancia del gremio de carniceros de reses de cordero de Alcira pidiendo se les permitiera el aumento en el precio de las carnes, acordándose pedir informes a aquella Alcaldía para resolver.

Se dió lectura a la real orden dictada últimamente por el ministro de Abastecimientos relativa a tasas de trigo y medios que la Junta de Substancias ha de emplear para su más exacto cumplimiento, acordándose todo lo necesario respecto a este asunto incluso el nombramiento de delegados que comprueben las relaciones de existencias que, con arreglo a la mencionada disposición, tienen que presentar los fabricantes en el término de cuarenta y ocho horas.

El Gobernador expuso a la Junta detalladamente la situación actual en que se encuentra el asunto relacionada con la exportación de la algarroba, dando cuenta de la actitud respectiva de las sociedades transportistas y de los productores de algarroba, que han concretado sus aspiraciones y actitudes en la asamblea celebrada últimamente en el pueblo de Chiva. Se discutió extensa y detenidamente este problema, procurando buscar una fórmula de armonía que lo solucionase y acordaron elevar al ministro de Abastecimientos su informe, rogándole al mismo tiempo la pronta solución al conflicto.

El presidente de la Cámara de Comercio pidió a la Junta se autorizase la libre exportación de maíz para evitar los graves perjuicios que con la prohibición se fruga al comercio de Valencia, acordando la Junta estudiar este asunto para resolverlo en plazo brevísimo.

El ministro de Fomento ha dirigido al presidente de la Diputación el siguiente telegrama: «Ruego a vuestro telegrafista si es cierto que la Asamblea naranjera ha acordado su conformidad con la supresión de la tarifa de transportes terrestres para la naranja a cinco céntimos la tonelada.

A este telegrama ha contestado don Miguel Paredes lo siguiente: «Ministro Fomento.—Asamblea naranjera en 30 Septiembre adoptó siguiente acuerdo: La Asamblea, haciendo un verdadero sacrificio, renuncia a la tarifa temporal de 0,05 pesetas por tonelada kilómetro y acepta las tarifas especiales que regían antes de la guerra para frutas, excepto para las cajas con destino al embarque, respecto de las cuales seguirá en vigor la citada tarifa temporal de 0,05 pesetas por tonelada kilómetro; todo ello a cambio de que se supriman los céntimos y de que se le dé el material ferroviario suficiente para todos los destinos, con obligación por parte de las compañías, de transportar la naranja en el plazo de tarifa. Al trasladar a vuestro este acuerdo, constanding su telegrama de ayer, ruego active gestión con compañías ferroviarias para poder facturar la naranja a vuestro.—Miguel Paredes, presidente Diputación.»

SUBSISTENCIAS

La naranja El ministro de Fomento ha dirigido al presidente de la Diputación el siguiente telegrama: «Ruego a vuestro telegrafista si es cierto que la Asamblea naranjera ha acordado su conformidad con la supresión de la tarifa de transportes terrestres para la naranja a cinco céntimos la tonelada.

A este telegrama ha contestado don Miguel Paredes lo siguiente: «Ministro Fomento.—Asamblea naranjera en 30 Septiembre adoptó siguiente acuerdo: La Asamblea, haciendo un verdadero sacrificio, renuncia a la tarifa temporal de 0,05 pesetas por tonelada kilómetro y acepta las tarifas especiales que regían antes de la guerra para frutas, excepto para las cajas con destino al embarque, respecto de las cuales seguirá en vigor la citada tarifa temporal de 0,05 pesetas por tonelada kilómetro; todo ello a cambio de que se supriman los céntimos y de que se le dé el material ferroviario suficiente para todos los destinos, con obligación por parte de las compañías, de transportar la naranja en el plazo de tarifa. Al trasladar a vuestro este acuerdo, constanding su telegrama de ayer, ruego active gestión con compañías ferroviarias para poder facturar la naranja a vuestro.—Miguel Paredes, presidente Diputación.»

La harina El Gobernador interino telegrafió ayer al ministro de Abastecimientos, diciéndole que hay gran alarma entre los harineros, porque sólo hay existencias hasta pasado mañana. Le ruego diga el nombre del vapor que trae trigo argentino y cuándo llegará a nuestro puerto.

Carbón y arroz La delegación regia de Transportes participa al Gobernador que ha recomendado a la tercera división de ferrocarriles que por la Compañía M. Z. A. se facilite un vagón para traer de La Roda carbón vegetal, consignado a don Teodoro García, de Valencia.

El jefe del depósito de la Compañía del Norte ha participado al Gobernador que ha solicitado de la dirección permiso para prestar 200 toneladas de hulla a la Compañía de gas Lebon.

El Gobernador conferenció ayer telefónicamente con el subsecretario de Abastecimientos, a fin de que no sea denegada la petición.

El Gobernador autorizó ayer la exportación de 254.950 kilos de arroz blanco. El total del exportado hasta la fecha se eleva a 48.023.200 kilos.

Garbanzos y trigo El gobernador de Barcelona telegrafía lo siguiente al de Valencia: «He autorizado embarque en el vapor «Carbo Higue» de 50 kilogramos garbanzos con destino a los establecimientos Debray de esa».

Los alcaldes del distrito de Chiva han comunicado al Gobernador que entregarán a la Junta de Substancias una solicitud, a fin de que la cantidad de harina que les corresponde a precio de tasa, se sustituya en otra equivalente, por trigo argentino.

La algarroba Ayer visitaron al Gobernador los alcaldes del distrito de Chiva, notificándole que todos los ayuntamientos han presentado sus dimisiones por no haberse resuelto favorablemente en el plazo acordado por la Asamblea del distrito, la libre exportación de las algarrobas y concesión de trigos al precio de tasa; pero ante la correcta actitud del Gobernador resolvieron demostrar por un brevísimo plazo la ejecución de dichos acuerdos, que desde luego harán efectivos si dentro de esa espera el Gobierno no concede la libre exportación de la algarroba, ya que en lo que afecta a los trigos ha dado satisfactoria solución el señor Montilla.

Reunión de la Junta Presidida por el Gobernador accidental señor Montilla, se reunió ayer tarde en su despacho la Junta provincial de Substancias, asistiendo el Alcalde señor Cuber y los presidentes de la Audiencia y Cámara de Comercio.

Se examinó una instancia del gremio de carniceros de reses de cordero de Alcira pidiendo se les permitiera el aumento en el precio de las carnes, acordándose pedir informes a aquella Alcaldía para resolver.

Se dió lectura a la real orden dictada últimamente por el ministro de Abastecimientos relativa a tasas de trigo y medios que la Junta de Substancias ha de emplear para su más exacto cumplimiento, acordándose todo lo necesario respecto a este asunto incluso el nombramiento de delegados que comprueben las relaciones de existencias que, con arreglo a la mencionada disposición, tienen que presentar los fabricantes en el término de cuarenta y ocho horas.

El Gobernador expuso a la Junta detalladamente la situación actual en que se encuentra el asunto relacionada con la exportación de la algarroba, dando cuenta de la actitud respectiva de las sociedades transportistas y de los productores de algarroba, que han concretado sus aspiraciones y actitudes en la asamblea celebrada últimamente en el pueblo de Chiva. Se discutió extensa y detenidamente este problema, procurando buscar una fórmula de armonía que lo solucionase y acordaron elevar al ministro de Abastecimientos su informe, rogándole al mismo tiempo la pronta solución al conflicto.

El presidente de la Cámara de Comercio pidió a la Junta se autorizase la libre exportación de maíz para evitar los graves perjuicios que con la prohibición se fruga al comercio de Valencia, acordando la Junta estudiar este asunto para resolverlo en plazo brevísimo.

ACCION REPUBLICANA CENTRO UNION REPUBLICANA DE BENICALAP

Esta sociedad celebrará junta general ordinaria, por primera y única convocatoria, mañana jueves a las nueve de la noche, rogándose a los socios la puntual asistencia. El presidente, S. Ramón

Salón-Sine Romea

(SAN VICENTE, 106) Compañía valenciana DIRECTOR: JULIO CERVERA A las 6 tarde: CINE L' ACAPARAOR UN TENORIO AVERIAT A las 9 noche, CINE, L' ACAPARAOR Melchor, Gaspar y Baltasara A las 11 noche, CINE, Melchor, Gaspar y Baltasara Lili, la volantífera El viernes 10, estreno de EL GAT NEGRE.

Cine Sorolla

PROGRAMA PARA HOY Empezará sesión una preciosa película panorámica Grandioso éxito de la monumental película en cuatro partes, de la acreditada marca «Libro de Roma», titulada EL TRONO Y LA SILLA

Interpretes principales: Ivonne de Fleuriel y Tuillo Carninatti. Completará programa una película cómica de risa. Todos los días estrenos.

EDEN CONCERT

MUSIC-HALL de primer orden. El más concurrido de Valencia donde mejores artistas actúan. Esmerado servicio de café y restaurant. Todos los días sesiones de variedades, a las 3'30 tarde y 10' noche. Entradas por cons. mañón. 30 bellísimas artistas, 30

Exito fenomenal del mejor dúo cómico que se ha presentado en Valencia hasta hoy BALDO MERTON y BALDO MERITA, los reyes de la risa. Exito indescriptible de la rival artista BELLA FLORI, inimitable en sus canciones pícaras. Única cantadora de la Chelito. El éxito del día en Valencia. Exito sin precedente de la reina de la pulga PURA GARCIA. Todas las noches super-rango Elegante cabaret rojo.

Teatro Lírico

TEMPORADA DE CINE Hoy, la preciosa película, en tres partes, titulada: Sacrificio de un alma Completará el programa Patrulla de aviones «Del club a la calle» y «Fati pasado por agua» Sesión continua de 3'30 tarde a 12'30 noche. PRECIOS LOS MERCADOS EN REJA

Salón Novedades

A las 6'30, Cine Un sastré de... carreró y Un víctima de la fam. A las 9, Cine Un sastré de... carreró y «El solo de flauta» A las 11, Cine Un sastré de... carreró y «Nelo Bacora»

Teatro Martí

GRAN MUSIO HALL Todos los días sesiones de variedades tarde y noche. 34 artistas, 34. Últimos días de las bellas coreógrafas parisinas TIMMANDRA y DORELLIS. Grandiosos éxitos de LIDA YRIS y la hermosa y notable cantante LUDVINA. El éxito del día, el éxito ideal, lo alcanza en todas las sesiones la más bella de entre las bellas ANGE-LITA GUERRA. Viernes debut de LOLITA Povedano. Sábado tres grandes debuts: DEODIMA, LORENITA y la sugestiva MARIA PAZ.

Dr. Bellver García

Cirugía. Vías urinarias Venéreo, Sífilis APLICACIÓN DEL 606 Consulta: De 11 a 1 y de 3 a 5 CARNICEROS, 2 PRAL. (Esquina a la de la calle Teresa y Valencia)

Bar LA GRUTA

Resopón CHARLOT Una penca Dr. Romagosa, número

ALMORRANAS

Curación en muy pocos días con la pomada hemorroidal Valentin Palacios. Cese al día primera ó segunda aplicación. Venta: VALENTIN PALACIOS, Bajada de la calle, 32, Valencia.

Preservativo

La persona que desea comprar con toda garantía los mejores, finos y fuertes PRESERVATIVOS de goma, verdaderamente irrompibles «YORK» desde una peseta docena, diríjase a GLESA (nombre registrado), San Vicente, 164. Entrada muy reservada por la escalerilla.

Ganando buenos jornales

Hacen falta operarios que sepan trabajar la fábrica de cajas de cartón. Calle del Pilar, núm. 15.

Blanco y Negro

Magnífica presentación — Selecto sumo 76 páginas — 40 céntimos

Espectáculo

TEATRO PRINCIPAL. Compañía Xirgu.—A las 6: Gran mat. artístico musical. Festival Granados. 9'45: La dama de las Camelias. TEATRO APOLO. A las 9'45: Debut de la compañía Borrás. EL cardenal. TEATRO RUZAFÁ. Compañía de zarzuela.—A las 9'30: La cecilia de los sueños locos, La balsa de y 110 está pagao! TEATRO ESLAVA. Compañía de comedia.—A las 9'45: Beverley (estreno). TEATRO OLYMPIA. Compañía Antonia Plans.—A las 6: Círculo de Antonia Plans. A casa con mi... A las 10: Despedida de la compañía malquerida. TEATRO LIRICO. Sesiones de cine desde las 5 tarde y 10 noche.—«Sacrificio de un alma». SALON NOVEDADES. A las 6'30: Un sastré de... carreró y Un ma de la fam.—A las 9: Un sastré de... carreró y El solo de flauta.—A las 11: Un sastré de... carreró y Nelo Bacora. MUSIC-HALL MARTI. Por la tarde a las 3'30 y por la noche a las 9'30: Funciones de variedades. SALON CINE ROMEA. A las 6'30: L' acaparaor y Un tenorio. Baltasara.—A las 9: Melchor, Gaspar, Baltasara y Lili la volantífera. CIRCO REQUES. Grandes sesiones acrobáticas, a las 7'30 tarde y 10' noche. CINE SOROLLA. Sesión continua de cine de 4'30 tarde y 10' noche. EDEN CONCERT. A las 3'30 tarde y 10' noche: Sesiones de variedades.—Entrada por cons. mañón.

EL MEJOR LICOR HIGIENICO KOLA CORTALS EXIJASE SIEMPRE LEGITIMO

Por telégrafo y teléfono

MIENTRAS LLEGA LA REAPERTURA DEL PARLAMENTO

ROMANONES ESBOZA EL PROGRAMA DE GOBIERNO

Los vocales de la comisión extraparlamentaria hacen declaraciones. Romanones juzga compatible la monarquía con la solución de cualquier problema, alaba a Dato y desmiente haber tratado nada con Cambó.

La comisión extraparlamentaria se reúne nuevamente. Lo que dicen los vocales.

A las cinco y media de la tarde se reunió ayer en la Presidencia la comisión extraparlamentaria encargada del estudio de la Autonomía.

El señor Ruiz Jiménez, que fue el primero en llegar, elogió grandemente al señor Maura diciendo que había llevado el peso de la ponencia, especialmente en lo que hace referencia a los municipios.

Ignoraba si la comisión terminaría su cometido en aquella reunión.

El señor Alba dijo que a mediodía recibió copia del trabajo de la ponencia, y todavía no había tenido tiempo de leerlo.

El señor Sánchez de Toca manifestó que todo iba bien.

El señor Alcalá Zamora no dió ninguna referencia.

El señor La Cierva exclamó: «Vamos a ver lo que nos dicen los señores de la ponencia».

El conde de Romanones expresó su creencia de que la comisión no terminaría de momento sus trabajos.

No negó que había conferenciado con el señor Dato, pero su abstuvo de facilitar informes de esta entrevista.

Suponía que no habría nota oficiosa de la reunión.

Al señor Maura le manifestamos que había sido objeto de innumerables elogios por parte de los demás comisionados.

El señor Maura repuso: «Agradezco mucho esos elogios, que por otra parte no merezco».

«¿Qué hay de la situación política?» «¿Cómo de la situación política? No ocurre nada».

El señor Pradera llegó el último y dijo que no podía detenerse.

La "Gaceta"

Publica una real orden de Hacienda determinando la tarifa general, por la que ha de exigirse el coste de las copias retribuidas de los documentos administrativos ó parte de los mismos, que se mencionan, y cuyo importe han de abonar los municipios á los jefes de los servicios respectivos, declarando que el papel que invertirá en estos trabajos será por cuenta de los ayuntamientos interesados.

Real orden de Instrucción, de declarar amortizada una plaza de profesora numeraria del Conservatorio de Música.

Otra resolviendo reclamaciones de funcionarios del Cuerpo especial de secciones administrativas de primera enseñanza con motivo de mejoras de sueldo, relacionándola con el decreto de 24 de Octubre y reales órdenes de 6 y 11 de Noviembre.

Otro real orden circular, disponiendo se desvelvan á las inspecciones las nóminas de vistas, para que hagan el presupuesto con arreglo á la cuarta parte de las 1.000 pesetas anuales, asignadas á cada inspector de zonas.

De Hacienda

Hoy han sido firmados los siguientes decretos de Hacienda:

Concediendo honores de jefe de administración á don Bernardo Acebedo, jefe de negociado del Cuerpo de abogados del Estado.

Declarando excedente á don Emilio Blasco administrador de la Aduana de Barcelona.

Fijando la cantidad que han de tributar varias compañías extranjeras.

Elogios al idioma español

En el ministerio de Estado se nos ha facilitado una nota oficiosa, que dice así: «Según noticias recibidas en el ministerio durante la visita del duque de Connaught al Kichen: Club for Officers of the Spanish Army, que en dicha institución existe, dogmática grandemente y manifestando la necesidad de conocer bien nuestra Lengua para estrechar las relaciones entre Inglaterra y España».

La inauguración de curso en Madrid.

En el teatro del Conservatorio se ha celebrado la inauguración del curso universitario. Ha presido el catedrático señor Carrasido.

El catedrático de Medicina señor Redondo pronunció el discurso inaugural, ocupándose con verdadero acierto de los problemas que afectan al mundo entero, especialmente

Creo que los problemas que surgen en el mundo están sobre los jefes políticos. Se han roto las antiguas organizaciones férricas; acabó aquella rotación de las fuerzas que tenían un jefe, un programa y una disciplina. Esta es una realidad viva.

También se equivocan quienes atribuyen á hondas y ridículas intenciones la publicación del decreto reformando la junta de Aranceles y Valoraciones, del cual se quejan algunos elementos industriales de Barcelona.

Hecho el decreto y próximo el momento de legislar los tratados de Comercio, no podía demorarse su publicación.

Ninguna relación tiene ésta ni puede tenerla con los problemas candentes; es tan sólo un acto de previsión del ministro de Hacienda, que luego no tendrá ocasión de realizar por falta de tiempo.

Respecto al decreto de disolución, un íntimo de Romanones ha declarado que el conde no se ha preocupado de semejante asunto.

«Acaso—dijo este personaje—no tuviera dificultad para conseguirlo, pero sospecho que nada ha dicho Romanones á don Alfonso sobre este asunto, por estimar que sería indebidamente a obtenerlo porque no tiene ningún apego al poder».

Obtener el decreto de disolución equivale á aceptar el compromiso de gobernar por lo menos un par de años. Y á tanto no llega su paciencia.

Los ferroviarios

En la Asociación de Ferroviarios se ha celebrado una asamblea magna, asistiendo más de 4.000 individuos.

Por aclamación y con gran entusiasmo se aprobó la siguiente escala de aumentos de sueldo:

Hasta mil quinientas pesetas, el 50 por 100; dos mil pesetas, el 45; dos mil quinientas, el 40; y tres mil quinientas, el 35; cuatro mil quinientas, el 30; seis mil, el 25; hasta siete mil quinientas, el 20; hasta diez mil el 15, y los superiores, el 10.

El sueldo mínimo de los guardabarreras será de una peseta diaria.

Para el resto del personal ferroviario, no habrá sueldo menor de cuatro pesetas.

Se les concederá además dos pagas extraordinarias: una en Abril y otra en Octubre para los ferroviarios del Norte y Mediodía.

Las concesiones se elevarán á las compañías y al Gobierno.

La comisión extraparlamentaria no llega á un acuerdo

De la reunión se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

A las cinco y media de la tarde se reunió la comisión, asistiendo los 14 vocales que la constituyen por haber concurrido ya el señor Pradera, establecido de la dejencia que le impidió estar en anteriores reuniones.

Después de amplísima deliberación sobre la totalidad del debate formulado por la ponencia, se entró en el examen detenido de las bases de la Autonomía regional.

Mañana se celebrará nueva reunión.

A la salida dijo el conde de Romanones que habrán varias sesiones.

La impresión que sacaron los periodistas es que en la reunión no hubo acuerdo.

Los vocales de la comisión extraparlamentaria se muestran muy reservados sobre el resultado de la reunión.

Está confirmado que no hubo acuerdo.

Los señores La Cierva y Gasset combatieron vivamente algunos extremos de la ponencia, por entender que se va más allá de lo que piden los mismos catalanes y por estimar que se da cuanto tienen, cambiando el nombre de los organismos que se crean.

Anunciaron la presentación de votos particulares en el caso de que no se modificara la ponencia y que combatirían en las Cortes el proyecto.

También se opusieron los señores Alba y Alhucemas á algunos puntos de la ponencia, anunciando igualmente la presentación de votos particulares.

El referendun servirá para revocar ó ratificar los acuerdos que puedan afectar á la propiedad municipal ó comprometerla con un empréstito ú obligaciones análogas.

Se concede á todos los vecinos de los pueblos la acción popular para perseguir criminalmente sin necesidad de fianza, á los concejales y alcaldes por faltas que puedan cometer.

Se faculta á los ayuntamientos para que hagan libremente sus ordenanzas, pudiendo solicitar del Gobierno estatutos especiales.

Se concede á la mujer el derecho á ser elegida para los cargos municipales.

Cuando los ayuntamientos cierran los presupuestos con déficit durante varios años consecutivos, serán declarados en estado de irregularidad y se nombrará durante un año una comisión elegida por sufragio que hará un presupuesto nivelado.

La duración de los cargos será de seis años y se renovarán cada tres.

Los concejales serán reelegibles sin limitación.

Las diputaciones no serán superiores jerárquicas de los ayuntamientos ni tendrán con ellos relación administrativa, política ni económica, como tampoco el Estado en los asuntos que detalla la ponencia.

A pesar de la gran reserva guardada por Romanones y demás vocales de la comisión, se sabe que la sesión celebrada hoy fue movidísima.

Primeramente el señor Gasset y otros vocales protestaron de que la ponencia hubiera dado tanta publicidad á su trabajo.

Los señores Sánchez de Toca y Alcalá Zamora dieron excusas.

Después el señor Romanones expuso su deseo de presentar á las Cortes proyectos independientes sobre los problemas de la Autonomía, comenzando por discutir la relativa á Cataluña.

Los vocales de la comisión se opusieron á estos deseos.

Afirmaron que el problema había que discutirlo en las Cortes por este orden: «Primero, Autonomía municipal; segundo, Autonomía regional; tercero, Estatuto de Cataluña; cuarto, aspiraciones vascas».

«Lo primero será la Autonomía municipal, base de lo demás».

Romanones dijo que trataría el asunto en Consejo y que no contando con los votos en el Parlamento se vería obligado á ceder.

Se dió cuenta de las protestas de las diputaciones de Lérida y Tarragona que se oponen á la supresión.

Los señores Alba, Gasset y Alhucemas también se oponen á este propósito.

Llegada de tropas

Cádiz.—Ha llegado el correo de la Transmediterránea «Reina Victoria» que trae desde Canarias al regimiento de Cádiz, recientemente suprimido en Gtía, para destinarlo á esta capital.

Le esperaban todas las autoridades.

La travesía fué molesta á causa del fuerte temporal.

Por fin torea Belmonte

Es cosa segura que el diestro Belmonte comenzará muy pronto su campaña taurina.

Ayer quedó ultimado el contrato de la corrida en que reaparecerá Belmonte.

La primera corrida se celebrará en Alicante el día 2 de Febrero y en ella dará la alternativa á su hermano Manuel.

Era propósito de la empresa que alternase con ambos Paorero, pero sus deberes militares se lo impiden.

En su lugar ha sido contratado Fortunato.

Del extranjero

La revolución alemana. Disturbios en Berlín. Contra Ebert y Scheidemann.

Berlin.—Han ocurrido en Berlín nuevos disturbios.

Ante la atmósfera tempestuosa que se había formado, el Gobierno parece haber querido tomar medidas con el fin de asegurar el orden.

Ayer, domingo, muchos edificios públicos fueron ocupados militarmente, entre ellos el Ayuntamiento.

En varios puntos de la ciudad se colocaron ametralladoras, tratándose de oponerse violentamente á los independentes y á los del grupo Espartaco.

Un nuevo pretexto para promover disturbios es actualmente la conducta de los partidarios del Gobierno para con el prefecto de policía, Eichorn.

Días pasados el «Vorwärts», órgano de los socialistas mayoritarios, incitó al Gobierno á que relevara á ese funcionario, sospechoso de fomentar disturbios y estar en relaciones con los bolcheviques rusos.

Telegramas de Berlín del día 5, dicen que los independentes y los del grupo Espartaco se manifiestan en las calles, protestando contra la convocatoria de la Asamblea nacional.

Improvisaron tribunas, desde las cuales varios oradores invitaron á la muchedumbre á asaltar los ministerios y matar á Ebert y Scheidemann.

Ante el ministerio del Interior, los manifestantes quemaron decretos y proclamas publicadas por el Gobierno.

Liebkecht recorrió las calles en un camión automóvil, dirigiendo la palabra á la muchedumbre é invitándola á ejercer represalias contra el Gobierno criminal.

Añadió que el proletariado debe impedir á toda costa que sea relevado el prefecto.

Wilson y los estadistas aliados trabajan por constituir la Liga de las Naciones.

Carnarvon.—El corresponsal del «Times» en París dice que como resultado de las conversaciones entre el presidente Wilson y los jefes de los principales Estados aliados de Europa, se cree que el primer asunto del programa en la Conferencia de la Paz será la formación de una Liga de Naciones, al menos sobre la base provisional.

Una vez acordada esta formación se procederá á la constitución de una comisión especial, probablemente con la dirección de los jefes de las secciones aliadas y americanas de la Liga de Naciones.

Se encomendará á la expresada comisión so-

LOS CAMBIOS

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Madrid, 7.

Cierre de Bolsa

	CAMBIO precedente	CAMBIO de HOY
Interior 4 por 100	76 85	76 90
Amortizable 4 por 100	88 50	88 50
Amortizable 6 por 100	93 80	95 00
Acciones Banco de España	479 00	000 00
Acciones Tabacalera	297 50	007 50
Cambios París	91 60	91 10
Cambios Londres	237 9	23 66

meter una ponencia para la creación de una autoridad supranacional.

Según la opinión generalmente compartida, los núcleos de esta autoridad serán los diversos negociados y Consejos interaliados que demostraron su utilidad durante la guerra. Hay razón para creer que la disolución de estos organismos que parece se preveía recientemente, ha quedado diferida.

Sus servicios y su personal estarán, pues, á la disposición de la labor de la Liga de Naciones.

Será, sin duda, necesario agregarles una fuerte comisión interaliada de peritos financieros para ocuparse de las cuestiones financieras planteadas por la guerra.

Una de estas cuestiones es la de las reparaciones y eventualmente de las indemnizaciones pagaderas por el enemigo.

Aquellos peritos financieros aliados y americanos que además de sus experiencias técnicas se distinguen particularmente por su talento de organización, se inclinan á la creencia que sin cierta consolidación de los compromisos interaliados y medidas previsoras de una amortización á base de economías á efectuar por la reducción de los armamentos, no sería imposible que los problemas financieros resultasen insolubles.

Al tiempo que se constituya la Liga de Naciones alrededor de los núcleos mencionados, la Conferencia de la Paz se dedicará al estudio de los principios según los cuales deberán resolverse los litigios territoriales y políticos.

Estos principios no serán muchos y serán simples. Se reconoce generalmente que no podrán ser aplicados pedantemente, pero se sienta también que cada excepción habrá que justificarse plenamente.

Respecto á los pueblos incivilizados ó semicivilizados cuya suerte deberá decidir la Conferencia, la idea de que el control administrativo de los mismos debiera confiarse individualmente á los Estados con mandato expreso de la Liga de Naciones, cuenta cada vez más adeptos.

En la Conferencia creese que no se echará á perder el tiempo con retóricas y fútiles eflorescencias, sino que con atención concentrada y con eficaz y práctico trabajo, el programa principal de la Conferencia interaliada estará despachado dentro de cuatro ó cinco semanas.

La comisión especial necesitará naturalmente más tiempo, algunos meses y por algunos casos hasta años, pero es más bien á la autoridad internacional que tendrá que informar y no á la Conferencia de la Paz.

El naufragio del yate "Solaire"

Londres.—Han sido recogidos hasta ahora 93 cadáveres del naufragio del «Solaire».

Los bolcheviques

Berlin.—El alto mando comunica oficialmente respecto á la situación de los bolcheviques que junto á Riga los ingleses intervinieron en un combate contra ellos, causando grandes pérdidas.

Desde Brest Litovskiy ha partido un tren blindado alemán para atacar á los bolcheviques procedentes de Ucrania.

Al Noroeste de Kijef los cazadores alemanes han rechazado las acometidas de los bolcheviques.

Tropas alemanas del Cáucaso desembarcaron en Koly en la costa oriental del mar Negro.

Las condiciones del armisticio

París.—La marina alemana ha entregado hasta ahora 122 submarinos llevados á los puertos ingleses.

Quedan aún por entregar unos sesenta. El próximo grupo de submarinos irá á la costa inglesa esta semana.

Los monitores húngaros

Se han recibido despachos oficiales de Budapest comunicando que tres jefes de la marina inglesa han llegado á aquella capital con órdenes encaminadas á tomar posesión de los monitores húngaros.

Balfour.—La apertura del Parlamento.

Londres.—Circulan numerosos rumores acerca de la constitución del Gabinete, diciendo que Balfour abandonará la cartera de Negocios, sustituyéndole Curzon.

Respecto á la apertura del Parlamento, según los motivos que ha dado el Gobierno, su aplazamiento debe á la arremadora tarea que los departamentos ministeriales realizarán para la Conferencia de la Paz, además de que el presupuesto suplementario para el año corriente, que había de ser punto primordiar de discusión, aún no está terminado.

Parece que el Gobierno propondrá para la presidencia de la Cámara de los Comunes, á Lowie que se proponía retirarse á la terminación de la última legislatura, pero que accede á la reelección para permanecer en la presidencia hasta que se firme la paz.

Contra la efusión de sangre

Londres.—La Prensa ocupándose de la posibilidad de que la Conferencia de la Paz sufra retrasos el «Times» señala los peligros que tal retraso hubiera de implicar, por lo cual insiste en que los aliados y el Gobierno yanqui deben de hacer una declaración mancomunada, asegurando de antemano que condenan toda idea que suponga apropiación de territorios en litigio.

Los aliados y los Estados Unidos debieran declarar inmediatamente que todo acto de violencia y efusión de sangre que ahora se

está haciendo por esta causa ó por este pretexto en Europa oriental, ha de constituir una nota desfavorable para el examen de reivindicaciones que presenten los autores de esos desacuerdos que diariamente se están haciendo en sus reivindicaciones, por una pequeña nacionalidad ó por otra.

Estas pequeñas nacionalidades, como las grandes potencias, deben de aprender á poner en práctica mesura y moderación.

DE RUSIA

Londres.—El socialista Tifoff, de la delegación rusa, ha llegado á Londres declarando que los bolcheviques están arruinando á Rusia, pues matan y destrozan cuanto se opone á sus deseos.

Bajo el manto del socialismo la tiranía impera de un modo absoluto.

Se han puesto en circulación nuevos billetes de Banco impresos en Inglaterra y garantizados por el nuevo Gobierno ruso y el fondo especial británico.

Movilización

París.—Se ha declarado la movilización en el distrito de Schekoursk en Arkangel de las quintas de 1913 y 1898, inclusiva.

La movilización se ha efectuado sin ninguna excepción.

De Barcelona

Ayer se reanudaron normalmente las clases en los centros docentes, desvaneciéndose con ello los insistentes rumores que circulaban acerca de probables desórdenes, motivados por la agitación política actual.

En el Hospital Clínico, en la Universidad y en el Instituto y en los demás establecimientos docentes, los estudiantes han acudido á las clases, sin que hubiera ningún incidente que registrar.

Para el día 26 se ha fijado la fiesta para observar á los voluntarios catalanes que han luchado en el ejército francés.

En dicha fiesta se les repartirá la cantidad recaudada por suscripción, que tenía que ser entregada por Navidad.

Además se les impondrá una medalla que se está acuñando según proyecto del artista señor Casalt.

Los empleados en el Sucursal del Banco de España han depuesto un tanto su actitud al tener noticia de que el consejero señor Rolland había explicado las palabras que motivaron el disgusto de los interesados.

Ha desaparecido el peligro de la huelga, pero los citados funcionarios mantienen íntegras sus peticiones de mejoras.

Han reanudado el trabajo los impresores y carpinteros.

En algunos talleres de carpintería no se ha trabajado por haber surgido algunas dificultades relacionadas con el precio de las herramientas.

Creese que todo quedará solucionado satisfactoriamente.

Hoy, á las seis de la tarde, se reunirá en el palacio de la Generalidad, el Consejo de la Mancomunidad con los parlamentarios adjuntos, para seguir estudiando el estatuto de la Mancomunidad.

La dirección de los tranvías de Barcelona ha acordado conceder un subsidio completo á los empleados que resulten heridos á consecuencia de algún accidente ferroviario.

A. BERRANO

Sección Comercial y Agrícola

Subastas del 2

De Edward Harrier de la casa White & Son.

NARANJAS

«Arnabal Mendis»
Primera y segunda condición:
420, de 35 á 47.
420 largas, de 45 á 54.
420 largas, de 46 á 54.
714, de 46 á 55.
1.064, de 70 á 74.
Tercera condición:
420, de 30 á 40.
420 largas, de 40 á 50.
714, de 40 á 52.
1.064, de 60 á 68.
Medias cajas, de 30 á 40.

BRISTOL

De Rowland Clarit de la casa The Bristol Fruit Brokers Ltd.
Vapor «Mirentux» vendido, «Euzkeras» parte descargado.
Segunda condición:
420, de 50 á 55.
714, mayoría, á 60.
1.064, mayoría, á 70.
Tercera condición:
De 5 á 10 menos.
Medias cajas, de 30 á 35.
Subastas del 3

CARDIFF

De A. P. Thompson de la casa The South Wales Fruit Brokers Ltd.
Ofrecido cargamento del vapor «Juan Maragall».

NARANJA

Medias cajas, de 30 á 35.
Cajas, de 45 á 70.
Restos de los vapores «Lyngenejord» y «Naerodal».
Medias cajas, de 25 á 36.

LIVERPOOL

De Edward Harker de la casa Woodall & Compañía.

NARANJA

La subida del lunes perdida.
Mercado de 10 á 15 más bajo.

Sigue la información en cuarta plana

Teatros

Fosfo-Fito-Kola-Aliño

PRINCIPAL

“La casa deshecha”

Con éxito lisonjero se estrenó anoche la comedia en tres actos “La casa deshecha”, de Hernández Catá. Una comedia primorosamente escrita y de relativo interés, que culmina en el acto tercero y en unas bellas frases del personaje Ramón, al fugitar el egoísmo de los padres, que a sus ambiciones y egoísmos sacrifican la felicidad de los hijos: la rebeldía es fútil y aun obligada frente a quienes, para levantar la casa, en ruinas, ponen precio al corazón de una hija, toda bondad y ternura, como Lucía, pues a tanto equivale, en la obra estrenada, la vituperable conducta de papá Enrique.

Como indicamos, el interés de la obra reside en el último acto: en la delicada escena de Ramón y Lucía y seguidamente en la cauilnaria del tío Emiliano, cuyos apóstrofes a los traficantes en almas contienen una sana lección de ética familiar, paternal, diríamos mejor.

El público escuchó con atención suma el desarrollo de la comedia, aplaudiendo en Margarita Xirgu esa difícil facilidad de acomodarse a la escena la verdad misma de la vida, el arte sugeridor de la gran actriz, su espontaneidad.

Merece citarse la inteligente labor de Francisco Fuentes, Rivero, Ortín, Caba, Lucio, señora Segura y señorita Luján.

Los intérpretes de la obra de Hernández Catá, el culto y celebrado escritor, fueron llamados dos ó tres veces al proscenio al final del acto segundo y muy singularmente a la terminación de “La casa deshecha”.

Ha dejado de pertenecer a esta compañía el excelente actor Jesús Navarro, por haber ingresado en la compañía de Eslava.

Del papel de “Señor Juan” que Navarro hacía en “To está pagado” se ha encargado Paco Tomás y anoche el notable artista consiguió un gran éxito, escuchando calurosos aplausos. A pesar de que las comparaciones siempre son molestias, puede asegurarse que Paco Tomás ha consolidado en esta obra el justo renombre que goza en la escena.

También merece elogios la labor de Carmen Castellote que sustituye a la señorita Sala en la “Plaza de dicha obra”.

Vaya nuestro aplauso a ambos artistas.

RUZAFÁ

Ha dejado de pertenecer a esta compañía el excelente actor Jesús Navarro, por haber ingresado en la compañía de Eslava.

Del papel de “Señor Juan” que Navarro hacía en “To está pagado” se ha encargado Paco Tomás y anoche el notable artista consiguió un gran éxito, escuchando calurosos aplausos.

A pesar de que las comparaciones siempre son molestias, puede asegurarse que Paco Tomás ha consolidado en esta obra el justo renombre que goza en la escena.

También merece elogios la labor de Carmen Castellote que sustituye a la señorita Sala en la “Plaza de dicha obra”.

Vaya nuestro aplauso a ambos artistas.

PEDRO BORJA HERNÁNDEZ

Cuando florecían las ilusiones en la primavera de su vida y por talento y bondad hacia esperar incabable ventura ha fallecido el joven Pedro Borja Hernández, hijo de nuestros estimados amigos don Ramón y doña Josefa.

No hay contratiempo que compararse pueda al dolor intenso de esta familia, en la que alegría sana y felicidad creciente formaba un marco de ventura alrededor del que tomaban forma los más caros sueños.

Al enviarles nuestro pésame, sólo patentizamos la estima que en esta casa tenemos a tan apreciable familia.

El entierro se celebrará esta tarde, a las dos, desde la casa mortuoria, Horno, 13, hasta la plaza de San Agustín.

Don Miguel Badenes Alonso

Ayer falleció en nuestra ciudad el probo é inteligente maestro nacional de Villanueva de Castellón, don Miguel Badenes Alonso, sumiendo a los suyos en el mayor desconsuelo.

De carácter afable y exquisito trato social, era muy estimado de sus muchas amistades, por lo que su pérdida será muy sentida.

A su atribulada esposa doña Josefa Ortega García, hijo don Miguel, madre doña Josefa, hermanos, sobrinos, así como a su hermano político nuestro querido amigo el concejal republicano de este Ayuntamiento don José Ortega y demás familia, envía EL PUEBLO su expresión más sincera de pésame por tan irreparable desgracia.

La conducción del cadáver tendrá lugar hoy a las doce, desde la casa mortuoria, Embajador Vich, 12, a la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

Enseñanza

Hoy se reanudan las clases de la Escuela de Bellas Artes de la Academia de San Carlos, habiéndose aprovechado la prórroga de la apertura para mejorar los locales, el material de enseñanza y el alumbrado de las clases nocturnas.

NOTICIAS

Hoy, a las seis de la tarde, celebrará sesión la Cámara de Comercio.

Entre los asuntos que se han de tratar figura la desaprobación del acuerdo adoptado por los patronos carreteros del Grao respecto a los recargos proyectados por el gremio de los transportes.

Hemos recibido varios almanaque y calendarios de los señores Hijos de Blas Cuesta, droguería y farmacia de San Antonio, papelería é imprenta de E. Mirabet, farmacia de Claudio Martí y la Agencia de Anuncios de Enero Vicente.

Agradecemos el obsequio.

PEDID JABON FORTUNA Inmejorable para uso doméstico.

Recaudado ayer por arbitros: Carhes, 4.904,98 pesetas.

Análisis y examen de substancias, 242,17. Entrada de carros, 30. Extraordinarios, 275,22. Total, 5.452,37.

En el Instituto Médico Valenciano, el día 5 del corriente a la hora anunciada y ante la junta general, tomaron posesión de sus cargos los señores que componen la segunda mitad de la directiva, elegidos en 5 de Diciembre próximo pasado, por lo que queda constituida dicha junta directiva en la forma siguiente:

Presidente, don Tomás Blanco Bandebrande; vices, don Juan Peset Alexandre (reemplazado), don Francisco Torés Roig (reemplazado); secretario general, don Juan Bautista Marco Navarro; vices, don José Baldoñi Llopis; secretario de actas, don Joaquín Vila Belda; vices, don Rafael Bover Albi; tesoroero, don Juan Campos Fiol; vices, don José Campos Igual; contador, don Ezequiel Ballester de los Reyes; vices, don Diego Sarró Tamarit; archivero-bibliotecario, don Tomás A. Corder; vices, don Alejandro García Brustenga; sección de Medicina, presidente, don Rafael Pastor Reig; sección de Cirugía, don Práxedes Llisterrri; sección de Farmacia, don Agustín Trigo Mezquita; sección de Higiene y Epidemiología, don Faustino Barberá Martí; sección de Oftalmología, don Tomás Blanco Bandebrande; sección de Beneficencia, don José Rodrigo Periegas; sección de Historia y Literatura Médica, don Joaquín Mestre Medina.

Juventud Socialista

Hoy, a las ocho de la noche, celebrará esta colectividad junta general ordinaria por

única convocatoria, en su domicilio social, Almas, 13, pról.

Dada la trascendencia de los asuntos a tratar se encarece la puntual asistencia. Por el Comité: José Perales, secretario.

Ayuntamiento de Valencia

Esta Alcaldía ha resuelto abrir juicio contradictorio por 15 días para oír reclamaciones en el expediente acerca de la instalación de un motor eléctrico de dos caballos de fuerza en la casa número 10, de la calle de Gandía solicitada por doña Victoriana Lambies, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 22 del actual.

Valencia 4 de Enero de 1919.—El Alcalde, Mariano Cuber.

Noticias teatrales

TEATRO APOLO

Hoy debuta la compañía dramática de Enrique Borrás. A juzgar por la lista que hemos publicado, trae este eminente actor un conjunto de lo más completo que se ha conocido, por lo que están de enhorabuena los aficionados al arte de Talía, ya que van a ver las obras representadas como hace años no ocurría, toda vez que los elementos con que cuenta el insigne Borrás son ellos mismos de primer orden, ventajosamente conocidos ya del público valenciano. Todo esto, unido a la rigurosa propiedad con que se presentan las obras, hace augurar una brillante campaña teatral en esta capital tan eminentemente artística.

La obra elegida para la presentación es el interesantísimo drama en cuatro actos “El Cardenal”, que pone por primera vez en Valencia el señor Borrás y cuyo protagonista corre a su cargo, haciendo una verdadera creación.

TEATRO LIRICO

Varias señoritas de la más alta sociedad valenciana han requerido a la empresa de este teatro para que establezca los jueves de moda y, la empresa, siempre condescendiente con el sexo bello, accede gustosa a lo solicitado, y sin reparar en gastos, por cuantiosos que éstos sean, promete estrenar dichos días sus mejores y más bellas puestas.

Mañana, primer jueves de moda, se estrenará la extraordinaria y colosal puestas en seis partes, “El cálz del valor”. No duda esta empresa que desfilará por este teatro lo más inteligente y más chic del público valenciano.

MUSIC HALL MARTI

Anoche celebró la función de beneficio y despedida en este hermoso y favorecido Music-Hall la cantante cancionista-rumbista María la Cubana. El teatro lenísimo tarde y noche, demostraba las muchas simpatías con que cuenta tan bella y sugestiva artista; y eso que sólo un mes ha actuado y en

este tiempo bastó a su arte para, elevándose, resurgir esplendoroso.

El escenario fué convertido en jardín: flores sueltas y canastillas, formando bouquets, obsequio de sus admiradores, al salir la Cubana, se le notó emoción hondísima interpreando un cuplé a ella dedicado.

Sólo pudo expresar el sentimiento que la embargó al abandonar Valencia, donde encontró cariño y simpatía que perdurarán siempre.

Las ovaciones se sucedieron sin interrupción y prometió la artista volver cuando haya ultimado los innumerables contratos pendientes de cumplimiento que tiene.

Vaya nuestra enhorabuena a la bellísima artista y ojalá encuentre en todos sitios el éxito que por su arte merece y el cariño que despertará entre cuantos reciban las pruebas de su nobleza y bondad.

CIRCO REGUES

Según anunciamos, ayer debutó la familia Aragón Alegriis que, como siempre, tuvo una acogida entusiástica por parte del distinguido y numeroso público que llenaba el circo.

Para hoy se anuncia la presentación de los Marconi, extraordinarios gimnastas que realizan asombrosos trabajos y saltos.

Además de estos números que constituyen un gran refuerzo en la notabilísima compañía del Circo Regues, para mañana anuncia la empresa el debut de los hermanos Aloano, famosísimos cómicos exóticos musicales que tan grande éxito alcanzaron el pasado año y el del alambrista Cole de Losse con su botones, número precedido de gran fama, al que se denomina Rey del alambre porque no hay quien pueda rivalizar con dicho artista.

La empresa prepara para mañana jueves una grandiosa matiné dedicada a los niños y niñas, a los que se obsequiará con regalos.

El programa será atrayente y propio para que los pequeñuelos pasen una tarde agradable.

Trabajarán todos los clowns, que realizarán las pantomimas y escenas cómicas más aplaudidas.

No cabe duda que con tales alicientes el circo presentará mañana un aspecto precioso.

TEATRO OLYMPIA

Hoy miércoles se despedirá de nuestro público la compañía de Antonia Plana, estando dedicadas estas dos últimas funciones al beneficio de esta genial actriz, gloria de nuestra escena y la más querida, sin duda de los valencianos.

En la función de las seis tarde, representará la divertidísima comedia de Pina, Dominguez “A casa con mi papá”, y por la noche, a las diez, el emocionante drama de Benavente, “La Malquerida”, estrenado en nuestra ciudad por esta compañía.

Una y otra obra, del más opuesto corte, representativas del teatro jocoso y dramático

han sido elegidas deliberadamente para presentar dos modelos del arte de esta genial actriz, cuya exquisita sensibilidad le permite alcanzar en todos los géneros teatrales las más altas cumbres de la inspiración.

Los infinitos admiradores de Antonia Plana, encontrarán sin duda en ambos programas suficientes motivos de satisfacción a sus deseos de verla y aplaudirla.

CUESTIONES OBRERAS

OBROEROS DE GODELETA.—La Unión, sociedad de trabajadores agrícolas de Godelleta, celebrará junta general extraordinaria el domingo próximo en la que se discutirán, entre otros asuntos, los siguientes: dación de cuentas y renovación de la junta directiva; dar cuenta por el delegado de los acuerdos tomados en el Congreso celebrado en Valencia en Diciembre último; los días 25, 26 y 27 (este delegado fué nombrado y presentado por esta colectividad); y constitución del comité Alianza de las Izquierdas; este comité, lo constituirán aquellos compañeros de más confianza, ideas y entusiasmo, para el régimen democrático.

Dados los asuntos a tratar, se encarece la más puntual asistencia.—Corresponsal.

OBROEROS FOTOGRAFOS.—Se convoca a los socios y no socios a junta general, que se celebrará mañana, a las nueve de la noche, para recolección de cuentas, revisión de cuentas y otros asuntos de gran interés para la marcha de la sociedad.—La directiva.

A TODOS LOS OBROEROS ZAPATEROS.—Se convoca a junta general que se celebrará mañana, a las ocho de la noche, en la Casa del Pueblo para renovar la junta directiva, presentación de cuentas y otros asuntos de interés. A esta junta asistirán los compañeros Marcha Colomer, Romer y Balaster, presidentes de las sociedades del Grao, Torrente y Godelleta.

La unión es fuerza.—La directiva.

SUCESOS

QUEMADURAS GRAVES.

Filomena Belda Castelló, de Fuente la Higuera, que estaba calentándose junto a un brasero, éva-necida cayó al fuego, sufriendo gravísimas quemaduras.

ACCIDENTE DEL TRABAJO.

José Ceras Peris, de 18 años, pintor, trabajando en su oficio, sufrió una caída, fracturándose el brazo derecho.

Fuó curado en la Casa de Socorro de la Gloria, dándose cuenta al juzgado.

Han sido detenidos los mafanates Tomás Garcés Adelantado, Ricardo Pérez Saucó, Antonio Parra García, Manuel Dolz Pefucho y Juan Mora Collado.

Pasarán una temporada en la Modelo.

RISA.

La guardia civil de Cullera ha detenido a José Chiner Bougra, que en rña con Baudista Palanca Casó causó a éste una herida gravísima de arma blanca.

POR ESTAFÁ.

Por cometer varias estafas importantes, más de 3.000 pesetas, ha sido detenido por la guardia civil de Fuente la Higuera, Ángel Tortosa García.

DENUNCIA.

A petición de la junta directiva de la sociedad de ebanistas, la policía ha detenido a dos compañeros llamados Rafael Fernández García y Balbino López Moreno, venidos a esta capital, no se sabe con qué objeto.

pidieron la documentación de la citada sociedad y diez pesetas por individuo.

Se les ha ocupado un carnet del Sindicato del Ramo de Labrar Madera, de Barcelona. Han sido puestos a disposición del juzgado de guardia.

DOS ESCANDALOS.

Ayer noche en un cine situado en la calle de Carniceros ocurrió un suceso verdaderamente lamentable que pudo tener fatales consecuencias.

Ocupában dos asientos de preferencia un joven y una muchacha, hermanos ambos, cuando en la fila de detrás se situó un sujeto de alguna edad, al parecer gitano, que comenzó a molestar con groserías a la joven, y en vista de que no podía conseguir sus propósitos sacó una navaja con la que intentó rasgar el gabán que la citada joven tenía sobre el respaldo del asiento.

El hermano, que extrañó la nerviosidad de la muchacha se dio cuenta de lo que sucedía, evitando consumarse el zúli su intento, arrojándose sobre él, produciéndose el consiguiente escándalo, no pasando la cosa a mayores extremos debido a la intervención del público que impidió diest el joven al salvaje el justo merecido de su acción.

Ni durante el suceso ni después, apareció por el local ningún agente de la autoridad, por lo que el causante de tan indigno espectáculo pudo guardar tranquilamente su navaja y desaparecer sin que nadie le molestase.

Cremos es ya inútil el comentario ante hechos de esta naturaleza, dada la frecuencia con que se suceden y la pasividad ó negligencia de quienes están obligados a evitarlos.

Otro escándalo hemos de reseñar en esta sección aunque de diverso género. Lo produjeron ayer dos individuos que intentaron penetrar en la Sociedad de Cazadores por la puerta de la calle Abadía de San Martín, número 5, al no permitírseles la entrada por no ser socios.

Fueron detenidos y conducidos al juzgado que instruye las oportunas diligencias.

Leed “EL FIGARO”

Gran diario gráfico de información.

A los señores arquitectos, maestros de obras y propietarios Pavimentos portland, mosaicos lisos y grabados estilo romano y de cuantas clases se deseen. Los más fuertes y los mejores, a precios más económicos que las demás casas de España. Los hay desde 2'25 a 15 pesetas, metro cuadrado. Igualmente ofrezco loseta estriada para azoteas, patios, aceras y sótanos al precio de 2'75 pesetas metro cuadrado, puesto sobre obra, muelle ó vagón ferrocarril. Nota.—Esta casa se encarga de la colocación al precio de 1'50 pesetas metro cuadrado. Pidáse muestras ó catálogos y se convencerán de la variedad y preciosidad de sus dibujos. Fábrica y despacho: Hospital, 8, Francisco Lleó

Operarios zapateros hacen falta en la zapatería Soler. Calle de la Paz.

Enseñanza

Señora, Señorita: ¿Deseará usted ir vestida á la moda? Si este es vuestro deseo, os aconsejamos toméis un abono á LA VERITABLE Mode Française DE PARIS que ve la luz cada mes. Tan hermoso periódico publica siempre las últimas novedades para señoras y niñas. Cada uno de sus números inserta CIN MODELOS INEDITOS simples, elegantes y prácticos. Su servicio de patronos es EL MAS IMPORTANTE DE PARIS, que asegura á sus lectores una perfección absoluta, en toda clase de “tonelitas”. Su texto está contenido en 23 páginas de papel de lujo dando, además, como suplemento: 1.º UN GRABADO SUPERIOR en COLORES, PAPEL FUERTE. 2.º UN BONO PRIMA DE 50 CENTIMOS. La Veritable Mode Française de Paris es el periódico de modas más completo, como puede comprobarse con otro de su clase. Precio: 0'99 pesetas el número; franco de porte, 0'70; extranjero, 0'75. A los suscritores: Un año en Francia, 8'00 pesetas; extranjero, 8'50. Pedidos, remitiendo el importe, á Mr. Thoreau, 7, calle Lemaignan, París (XIV)

CALLOS ¿Cuánto daría usted por verse libre de sus terribles callos? Con sólo cinco reales consigue usted esa felicidad. Compréjelo mismo un tarrito de UNGUENTO MAGICO y en tres días le extirpará los callos, juanetes, ojos de gallo y cualquier dureza. Se vende en todas las farmacias y droguerías, á 1'25 pesetas.

EL SOL Diario independiente MADRID PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Trimestral 6 pesetas. Año 24 " Suscripción combinada con la Biblioteca (véase anuncio en dicho diario). Trimestral 8 " Año 30 " Es el periódico mejor informado. Cinco ediciones diarias. Corresponsales exclusivos en todas las provincias de España. Corresponsales de guerra en París, Londres, Roma, Zurich, Berlín, Petrogrado, etc., etc. Este gran diario informativo ha establecido en Valencia un servicio rápido de repartidores con el objeto de que sus suscriptores reciban el periódico en seguida de su llegada á Valencia. Dirigirse para la suscripción á D. Vicente Soler, Salón “Mundo Gráfico” Plaza de Emilio Castelar, Valencia (frente á las obras de Correos). Tendrás apetito, robustez, salud SI TOMAIS LA SOLUCIÓN CAES Disminuye la mortalidad de los niños si hacen uso de ella las embarazadas y las que crían. De buenos resultados en la tuberculosis, escrofulismo, raquitismo y en las conyalescencias. De venta en las principales farmacias y droguerías Mac-Andrews and Co. Limited Para Palma de Mallorca ¡Sabañones! Curación radical en 48 horas, estén ó no ulcerados, con un solo frasco de Bálsamo Tropical del Dr. Cuenda. Grandes premios. Frasco una peseta, en farmacias y droguerías de hijos de Blas Cuesta, G. Contat, Saiz y Arnau. Tejedoras Se necesitan tejedoras para telares mecánicos, ganando buenos jornales. También se admiten aprendizas ganando desde el primer día. Calle de San Vicente (extramuros) Paseo de Ventura Feliu, letra H. Acordeones superiores Los hallarán en la fábrica de Rafael Torres, calle Barceloneta, 3, (junto á la cantinera de El Sol) y en el número 8 (finca). Valencia. En la misma casa se componen acordeones y cajas de música y hacen cambios y reparaciones. Precios baratos. Chicas Trabajo ligero, con buen jornal. Se necesitan en seguida en la fábrica de pastas de José Oliver, camino Tránsito, J.O. Pellejos para aceite, con fundas y cuerdas. San Vicente, 297.

COMPANIA Transmediterránea Se viaja rápido para Andalucía, con salidas fijas todos los lunes. El vapor saldrá el lunes, 13 día de Enero, para Málaga, Cádiz, Sevilla, Melilla y Ceuta, á las seis en punto de la tarde. Servicio rápido para el Norte de España, con salidas fijas todos los viernes. El vapor saldrá el viernes 10 de Enero directo para Melilla, Ceuta, Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Para Baleares, con salidas fijas todos los sábados. El vapor correo saldrá el sábado, 11 de Enero, á las 12 en punto de la tarde para Ibiza, Palma y Mahón. Se viaja semanal para Ba. Ceuta salidas fijas los miércoles y sábados á las seis en punto de la tarde, incluyendo carga y pasaje. Informarán Delegación de Valencia, Emilio de Fontecha, letra A, Gran, teléfono 3.255 CLÍNICA “LA SALUD” Director: Dr. Ventura Andren Curación radical del VENEREO, SIFILIS, MATRIZ y todas las ENFERMEDADES SECRETAS. Curación garantizada de la IMPOTENCIA por procedimientos modernos. Aplicación del “606” á precios convencionales.—Gratis á los pobres.—Consultas por correo.—Honorarios muy módicos. Para obreros, de 8 á 9 noche, 0'50 pesetas Calle Poeta, número 1.º (esquina G. Grole y P. Marced) Industriales La única casa que repara pronto, bien y con verdadera economía toda clase de maquinaria eléctrica son los Talleres de ENRIQUE SANGHIS, P. Pellicer número 1 Precintos para la confección de cajas de frutas Se pueden adquirir á precios ventajosos, sin mediación de agentes, en la fábrica de precintos, calle de Jesús, número 49, casa Montesa. Salón de limpiabotas HISPANO Abono para diez servicios: UNA peseta. Calle del Poeta Querol, número 22 (Frente al caso de la Habana).

COMPANIA Transmediterránea Se viaja rápido para Andalucía, con salidas fijas todos los lunes. El vapor saldrá el lunes, 13 día de Enero, para Málaga, Cádiz, Sevilla, Melilla y Ceuta, á las seis en punto de la tarde. Servicio rápido para el Norte de España, con salidas fijas todos los viernes. El vapor saldrá el viernes 10 de Enero directo para Melilla, Ceuta, Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Para Baleares, con salidas fijas todos los sábados. El vapor correo saldrá el sábado, 11 de Enero, á las 12 en punto de la tarde para Ibiza, Palma y Mahón. Se viaja semanal para Ba. Ceuta salidas fijas los miércoles y sábados á las seis en punto de la tarde, incluyendo carga y pasaje. Informarán Delegación de Valencia, Emilio de Fontecha, letra A, Gran, teléfono 3.255 CLÍNICA “LA SALUD” Director: Dr. Ventura Andren Curación radical del VENEREO, SIFILIS, MATRIZ y todas las ENFERMEDADES SECRETAS. Curación garantizada de la IMPOTENCIA por procedimientos modernos. Aplicación del “606” á precios convencionales.—Gratis á los pobres.—Consultas por correo.—Honorarios muy módicos. Para obreros, de 8 á 9 noche, 0'50 pesetas Calle Poeta, número 1.º (esquina G. Grole y P. Marced) Industriales La única casa que repara pronto, bien y con verdadera economía toda clase de maquinaria eléctrica son los Talleres de ENRIQUE SANGHIS, P. Pellicer número 1 Precintos para la confección de cajas de frutas Se pueden adquirir á precios ventajosos, sin mediación de agentes, en la fábrica de precintos, calle de Jesús, número 49, casa Montesa. Salón de limpiabotas HISPANO Abono para diez servicios: UNA peseta. Calle del Poeta Querol, número 22 (Frente al caso de la Habana).